

JULIO LOAYZA IRAHOLA (1938-2017) IN MEMORIAM

*Gloria Buezo de Alarcón**



El deceso de un notable y meritorio profesor de lenguaje y literatura, motivó que se escribiera un obituario que registre sus principales aportes a la comunidad educativa de La Paz. Forjó generaciones en la labor diaria, impartiendo enseñanza desde muy joven. Desde el trabajo de aula llegó a ocupar cargos de alta responsabilidad, pero sobre todo fue un experto en la ciencia pedagógica. Militó en el Club del Libro “Franz Tamayo”, actividad a la que le dedicó muchos años de su existencia, hasta el día de su fallecimiento.

Nació en La Paz el 8 de octubre de 1938. Falleció en la misma ciudad, el 12 de octubre de 2017. Casado con Hortensia Cosío Ávila, con quien tuvo cuatro hijos: Julio, Kathia, Oscar y Marco. Estudió la primaria en la Escuela “República de España”, la secundaria en el Colegio Nacional “San Simón de Ayacucho” (1953-1958) y en el Instituto Normal Superior “Simón Bolívar” (1959-1962), de donde egresó como Maestro de Educación Secundaria en Literatura y Castellano. Hizo cursos de especialización

en The American Institute For Free Labor Development (para educadores sindicales) en Washington DC (1966), el Curso de Alto Nivel en Administración Educativa, Universidad de San José State, EUA (1972) y el Curso Intensivo de Técnicas Modernas en Gestión Administrativa y Financiamiento Externo para el Sector Educativo y Programa de Expresión y Mejoramiento de la Enseñanza, en Brasil (1974).

Empezó lo que vendría a ser una larga y fructífera trayectoria, como Profesor de Literatura y Lenguaje en los colegios Vespertino “Italia” y Nocturno “Ballivián”, en la ciudad de La Paz (1961-1962). Director y Profesor del Colegio “Rafael Bustillo” de Uncía, Potosí (1963), Colegio “Juan Chalco”, en Huatajata (1964) y Sub Director y Profesor del Colegio Nocturno “Germán Bush” (1970-1971). Fue Profesor de Lenguaje y Literatura en los colegios Nacional “Bolívar” (1965), Particular “Inglés Católico” (1965-66, 1969-1971, 1974-1976), Nacional “Ayacucho” (1966), “Juan XIII” (1966), Nacional Nocturno “Germán Bush” (1969),

* Past presidenta de la Unión Boliviana de Clubes de Libro. Socia del Club del Libro “Franz Tamayo” y del Club del Libro “13 de octubre-Roselyne de Urquiola”. gbuezo.alarcon@gmail.com

Colegio Vespertino “Ramón Retamoso” (1984–1985), Colegio Nocturno “Humberto Quezada Arce” (1985) y Colegio Particular “American School” (1985).

Desempeñó funciones en el Instituto Superior de Educación “Franz Tamayo”: como Director (1974), Técnico (1980), Jefe del Departamento de Ejecución y Docencia (1980–1984), Director Técnico del Col. “Inglés Católico” (1979–1998), y su Primer Director General laico (1999–2001); Jefe del Departamento Pedagógico y Profesor de Relaciones Humanas del “Centro de Estudios Técnicos Acelerados Loretto” (1985–1992) y Director Pedagógico del Instituto “Domingo Savio” (2004–2007).

Ocupó cargos de alta responsabilidad tales como Director Nacional de Educación Urbana (1971–1972), Director General de Educación (1972–1974, 1977), Sub Secretario de Educación Urbana (1977–1978), Director del Consejo de Reforma Administrativa del Ministerio de Educación y Cultura (1978), Secretario General del Consejo Técnico del Ministerio de Educación y Cultura (1978–1979).



Participó también como activista y dirigente en organizaciones estudiantiles y del magisterio: Presidente del Colegio Nacional “Ayacucho”, Presidente de la Federación de Estudiantes de Secundaria de La Paz y de Bolivia, Vicepresidente y Presidente del Centro de Estudiantes del Instituto Normal Superior “Simón Bolívar”, Presidente de la Federación de Estudiantes de Institutos Profesionales, fundador y Presidente de la Asociación de Profesores de Secundaria (1964), Instructor y Coordinador de Cursos de Sindicalismo en las asignaturas de Periodismo y Oratoria en diferentes distritos del país; Representante del magisterio paceño en los congresos nacionales de Maestros Urbanos de Bolivia: V. Beni (1965), VI. Potosí (1967), VII.

Cochabamba (1969) y VIII. Sucre (1971). Fue representante del Magisterio de Bolivia ante la Conferencia Internacional de Trabajadores de la Enseñanza en Río de Janeiro (1969). Director de la Asociación Nacional de Colegios Particulares ANDECOP, y Asistente a Congresos Ordinarios de la Institución, también fue Vice Presidente (1999), Secretario Permanente (2001) y Presidente (2006).

Su trabajo fue reconocido con la Medalla de Oro al Mérito como Fundador de la “Escuela Normal de Oruro” (1973) y de la Escuela Normal “Oscar Unzaga de la Vega” Cochabamba (1976), Medalla y Diploma de Honor al Mérito por los 30 años de servicio en favor de la educación Privada, ANDECOP, filial Cochabamba (1990), Medalla de Oro por la Directiva Nacional de ANDECOP, en el XIII Congreso Ordinario, Santa Cruz (2010), “Notable Ayacuchense” por la Asociación de Ex Alumnos del Colegio Nacional San Simón de Ayacucho (2008), “Persona Honorable y Distinguida” Junta de Vecinos Alto Obrajés (2013). La última condecoración fue otorgada por ANDECOP, como “Maestro Meritorio 2 (2016).

Mensajes

Los socios del Club del Libro “Franz Tamayo”, han escrito breves mensajes que expresan su sentimiento hacia este generoso profesor y amante de libros.

Devoción por enseñar
Orden en sus ideas
Naturalidad al expresarse

Justicia su ideal
Unión con familia y amigos
Literatura uno de sus amores
Imposible de olvidar
Observador de la vida

(Rommy Boyan)

A Don. Julio Loayza Irahola “... nuestro amigo es la respuesta a nuestras necesidades. Es el campo que sembramos con amor y cosechamos con agradecimiento. Porque cuando hay amistad, todos los pensamientos, todos los deseos, todas las esperanzas nacen y se comparten en espontánea alegría. Y... cuando nos separamos de un amigo, no sufrimos, porque lo que más nos llenó de él se volverá nítido en su ausencia, como la montaña es más clara desde el llano para el montañés...” (K. G.). (Julieta Caballero Osio).



Agradezco a la vida. Agradezco a la vida haber conocido a Dn. Julio Loayza, ejemplo de educación y amabilidad, una persona que siempre tenía una flor para sus semejantes, amoroso padre y esposo. Excelente como profesional, dominaba el campo de la Literatura y supo ganarse, por su calidad de persona, la admiración y cariño de muchas generaciones formadas por él. También lo recuerdo como un defensor de los derechos humanos y en la política un luchador de la democracia. Agradezco a la vida porque me dio el regalo de compartir con una persona tan GRANDE. (Gaby Rocha).

El profesor Julio Loayza Irahola, quien tuvo una brillante carrera como educador en muchos colegios de la ciudad de La Paz, fue el miembro más destacado del Club del Libro “Franz Tamayo”, donde recordaremos con muchísima admiración y afecto sus brillantes intervenciones luego de que cualquiera de los socios del Club terminara su disertación y llegara el momento de dar una opinión sobre el libro expuesto. Ahí entraba Julio, dándonos una verdadera clase sobre literatura y todo tipo de conocimientos, haciendo que todos los socios del Club, disfrutaran y aprendieran mucho sobre la vida y la experiencia de una persona con mucha cultura. (Jaime Viscarra).

Fue una persona adorable, tolerante y con mucho sentido del humor, por otro lado su vocación como educador era innegable así como sus amplios conocimientos. Una persona que siempre será recordada. (Delia Zegada).

Un gran hombre lleno de sabiduría y amistad. Un orgullo para nuestro Club. Siempre lo llevaremos en nuestro corazón. (Miriam Zegada).

Inolvidables tardes de canto, su firme voz de tenor, con sus boleros añorados, sus recuerdos de juventud en cada canción, la linda composición a su amada esposa Hortensia, de quien guardó, en sus palabras “la insignia de 4° de Primaria, cuando la conocí”, que se encuentra en el interesante museo familiar, organizado por él en su casa de Carreras, donde disfrutamos de sus bromas al jugar sapo y cantar lindas canciones. (Javier “Cucho” Moscoso).

Primeros años del Club del Libro “Franz Tamayo” y, un dilecto miembro con dubitaciones de pertenecer al mismo, puesto que en su concepción, era un club sólo para mujeres. Cambió radicalmente de pensamiento cuando pudo exponer en reuniones formales, obras de literatos rusos de siglos pasados y sus dotes de galán y caballero, le valieron ser un miembro solicitado para varias intervenciones y exposiciones. Dotado de un excelente timbre de

voz que cultivó siendo un joven enamorado de los boleros y los versos que en ellos sentía, pasó a ser parte importante del cuarteto musical del Club, que llegó a ser con el tiempo, el “Club de sus amores”. Intervenciones pragmáticas luego de cada disertación. Exponía en cada una de ellas sus tres puntos de opinión, que lo caracterizó como un excelente crítico. Recordaremos hoy y siempre al Julio, El del Franz Tamayo, que nos dejó un legado importante: Crítica con mesura, crítica con altura y crítica con conocimiento. (Edmundo Alarcón).

La impresión que nos ha dejado como ser humano, dentro de sus capacidades, nos reveló que era bueno, grato, presto a enviar un mensaje; se expresaba con propiedad. Un caballero muy galante: “Marthita qué elegante! Y ese perfume...” “Señora Presidenta”. Era muy expresivo. Se daba a respetar, muy ceremonioso. Se siente el vacío de Julio, un vacío que nadie lo va a llenar. En las disertaciones, con el mensaje oportuno, expresando lo que nosotros no podíamos, todos esperábamos qué iba a decir, después que él hablaba, nadie más hablaba. Era diplomático y cauto para escribir. De él mismo me decía, “yo nunca he sido un tipo lindo (me

mostraba su barbilla)”, pero, al oírle hablar, uno se olvidaba de ese destalle, porque era tan fino para expresarse, sabía dar elogios, apreciaba cada una de las disertaciones, nos hacía sentir muy bien. Era de las personas que no sólo escuchaba, sino que captaba. Ha compartido con nosotros ya de mayor; ha debido tener sus cosas malas, como todos, pero fue una gran persona. Me precio de haberlo visitado dos días antes de su partida, para darle un abrazo. (Martha Pando).

Lo extraño. Lo extrañaré siempre. El alma derrama cálidas y profundas lágrimas porque ya no tendremos el elogio adecuado, el consejo oportuno, la picardía fina de aquel amigo sincero, ya no estará con nosotros aquel Socio que amó tanto a su Club del Libro, escuchando las disertaciones de las Socias y Socios; sustrayendo lo mejor de cada una de las obras y de los disertantes, aquel que se solazó disertando obras escogidas, aquellas de las que él mismo había disfrutado. Ahora él está en su “Noche de ronda”. (Gloria Buezo de Alarcón).

El Club del Libro “Franz Tamayo” no será el mismo sin Julio Loayza Irahola. (De todos los Socios y Socias).



Recepción: 17 de octubre de 2017

Aprobación: 30 de octubre de 2017

Publicación: Diciembre de 2017